
! ! ! !近日在华东师范大学举行的
全国首届 !"#管理案例精英赛总
决赛的幕后出现了一个“意外”，有
企业要求赞助赛事，却被主办方婉
拒了。这是为什么呢？

保持学术研究独立性
“理由很简单，我们就是要保

持学术活动的独立性。”全国 !"#

教育指导委员会委员、大连理工大
学苏敬勤教授举了个例子，在某
地举行的一次案例比赛上，一家
企业慷慨出资，却提出了两个“小
小”的要求，一是决赛选用的案例
必须围绕该企业发展状况，二是选
手在阐述的过程中只能从积极的
角度肯定该企业的经营之道。“我
们的比赛是属于专业硕士生的学
术性活动，既然是学术研究，所剖

析的观点就应该百花齐放，既不能
干预企业的正常经营活动，也不
可能一味地迎合吹捧企业，即便
是批评性的意见，也是学术范畴
的。”苏教授说。

华东师大 !"# 案例教学负
责人金润生教授说，此次首届全
国案例赛的消息传出后，也有一
家国内知名的企业提出要赞助比
赛，但为了保持学术的独立，不仅
没有接受赞助，甚至也没有邀请
比赛案例所涉及的企业人员担任
决赛评委。

MBA教学案例稀缺
目前全国经国务院学位委员

会批准的工商管理硕士（!"#）办
学资格院校共有 $%&所，普遍碰到
的一个困难便是教学案例的稀缺。

由于 !"#是培养高素质的管理人
员、职业经理人和创业者，因此，其
主要的教学手段便是围绕案例特
别是企业运营成功、失败、遭遇瓶
颈的真实案例。苏敬勤说，全国
!"#教指委已经建立了“中国管
理案例共享中心”，几年来已经征
集到了由各院校提交并经论证审
核合格的案例共 '%()个，并已入
库上网，供各校选用，另有约 '*++

个提交的案例还在审核中。

提升职业能力为导向
“虽然我们对案例的编制、阐

述和运用都要坚持确保中立和客
观，不偏不倚，却几乎都能受到相关
企业的高度好评。”金润生说，华东
师大已经独创了一种全新的 !"#

教学法，即学生先下到企业搞调研、

熟悉企业运作的各个环节，回校后
师生共同撰写分析报告，再将案例
反馈给企业，其中，有些企业还要求
学员们开出经营的“诊断书”，并会
格外重视案例分析的结论。

据悉，!"# 管理案例大赛今
后将每年在各地轮流举办一次，以
吸引更多的 !"#师生们更好地回
归专业学位的“本位”。对此，华东
师大 !"#教育中心主任李学昌教
授说，专业学位教学就是应当以提
升职业能力为导向，将理论学习与
实践应用能力的培养有机结合，锻
炼分析解决实际问题的能力，这也
必将进一步推进以产学合作为中
心、以实践应用能力培养为重点的
专业学位研究生培养模式的改革
与创新。

本报记者 王蔚

MBA案例大赛婉拒企业赞助
主办方：让专业学位教育回归“本位”
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! ! ! !本报讯（记者 王蔚）两岸高中
中华传统文化教育交流研讨会上海
专场活动今天上午举行。这也标志
着由中华书局改编自我国台湾省的
高中国学读本《中华文化基本教材》
将在本市的部分学校试用，两岸高
中生有望在中华传统文化的学习上
实现教材同步。
中华书局创新性地将台湾省使

用了几十年的高中必修!必选"课教
材《中华文化基本教材》引进大陆，

组织权威专家、教授与高中一线名
师进行了严谨而系统的修订与改
写，并于今年 )月间在京举办了两
岸高中中华传统文化教育交流研讨
会，广泛听取了来自北京四中、北京
人大附中、河北衡水中学、上海复旦
附中、安徽合肥一中、广东华南师大
附中等近 ,+所知名高中的校长与
教师的意见与建议，经集思广益改
进出版了面向大陆地区高一、高二
年级使用的《中华文化基础教材》。

本市的复旦附中、光明中学和金山
中学已先期成为使用该教材的试点
校。此外，合肥、衡水、郑州、武汉四
地也将在近期举行推广使用《中华
文化基础教材》的专场研讨活动。
在今天由中华书局联合上海市

语文学会、上海市语委办等单位举
行的研讨会上，复旦附中语文特级
教师黄玉峰说，由于各地情况不一、
学情不同，教师的风格又各自独立，
所以“标准”的教学方法是不存在

的，因此，建议各试点学校将该教材
作为现行语文教科书的辅助教本使
用。因为该教材设有的 ')个话题，
涵盖了《论语》和《孟子》二书，可以
与大陆语文教材中相关单元的主题
结合起来一同教学，并组织学生在
背诵和理解的基础上展开相关话题
的讨论。
黄玉峰还提出，试点学校应当

在高一和高二年级每周各增加一课
时的语文课，将本教材作为主要读

本使用。两年内学完上下两册，由教
师自由安排教学进度和设计。“中华
经典美文的背诵与理解应当是融会
贯通的，而且学生语文素养的积累，
也应当是一个融会中西、推陈出新
的过程。总之，语文教育首先必须把
学生从无止境的‘题海’中争夺过
来，始终不忘读书与做人的宗旨，这
既是对中华传统文本的尊重，也是
适合了当代学生全面发展的需要。”
黄老师说。

沪部分高中试用台湾版国学读本
作为语文教科书辅助教本 涵盖《论语》《孟子》等经典

! ! ! !本报讯（记者 张炯强）当下
的中国，大城市发展水平高，但同
时生态消耗也大。昨天下午，由同
济大学经济与管理学院诸大建、何
芳、霍佳震三位教授新著的
《（$+''—$+'$）中国城市可持续发
展绿皮书———中国 %)个大中城市
和长三角 '&个城市可持续发展评
估》，在同济大学正式发布。%)个大
中城市和长三角 '&个城市人类发
展指数、生态投入指数同时揭晓。

其中，上海人类发展指数为 +-(+&、
生态投入指数为 +-.)+。

研究团队对中国 %)个大中城
市以及长三角 '&个城市展开实证
研究，分别采用人均 /01、人均预
期寿命、人均受教育年限，以及人
均土地资源消耗、人均能源消耗、
人均生活垃圾、人均水资源消耗等
.个基本指标，测算出了这些城市
的“人类发展指数”和“生态投入指
数”，并对它们进行排名和解读。

研究发现，北京、上海、广州、
深圳等一线城市，普遍具有“人类
发展水平高但是生态投入消耗大”
的特征。北京人类发展指数达
+-('.、生态投入指数为 +-&)(，广州
人类发展指数达 +-(+.、生态投入
指数为 +-*$'，深圳人类发展指数
达 +-(&+、生态投入指数为 +-('(。
《绿皮书》作者、可持续发展专家诸
大建教授解读说，一线城市人类发
展指数均超过了 +-(，表明这些区

域的百姓生活水平较高，但从生态
投入指数分析，这些城市都付出巨
额投入的代价，而高投入高产出是
一种不可持续的发展方式。

研究团队提出，不同城市应有
不同的可持续发展模式选择和改
进路径，比如，北上广深等一线城
市的可持续发展“需提高质量”，保
证在不减少现有人类发展水平的
前提下，逐步过渡到低投入高产出
的可持续发展模式。

同济大学发布《中国城市可持续发展绿皮书》

一线城市：发展水平高生态消耗大

! ! ! !在杭州
湾 畔 的 奉
贤海湾国际
风筝放飞场
上，来自上
海高校的外
国留学生们
手持锦鸢盘
旋，将天空
点缀得五彩
缤纷……奉贤近
日举行第十六届
旅游风筝会，中外
大学生一起手牵纸
鸢，放飞心情。图为
上海华东理工大

学的外国留学生

们在放飞风筝

本报记者 孙中钦

摄影报道
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! ! ! ! 本报讯 （记者
马丹）昨天下午，为期
一个月的上海市“诚
信活动月”启动。同
时，首个诚信信息移
动应用———“上海·信
用·生活”移动客户端
也正式开通。市民只
需在手机上装载该应
用软件，就可以随时查
收政府相关部门向社
会公告的食品药品等
“黑名单”，及重大信用
风险提示等信息。

据介绍，这款软
件由市食安办、市食
药监局、市质量技监
局等部门共同推出，
信息涵盖了信用知识
类、信用预警类和信
用服务类等。比如，在
“监管动态”和“预警
信息”栏目，质监和食

药监等部门会定期发布“黑名单”及
重大信用风险提示等；在“便民服
务”栏目，“收纳”了市民热线、消费
者投诉热线、城建热线等便民电话，
还提供按键直拨功能；信用服务类
中还会提供本市主要餐饮场所安全
等级“笑脸”查询。

! ! ! !本报讯 入读美国常春藤名
校是每一个学子的梦想。由耶鲁
大学硕士、学美留学总裁张恒瑞
编撰，中国青年出版社出版发行
的《智取常春藤———申请美国大
学本科名校必读》，今天在上海
举行新书发布会。

此书从美国名校申请的基
础———学校分类、申请种类及
程式、入学考试、课外推荐信、
课外活动讲起，专业、详实地介
绍了学校的教学优势、录取类
型偏好、名校申请技巧、选校
规则。《智取常春藤》还加入了
今年 * 月 ' 日启用的新版美国
大学通用申请表格变革情况和应
对方法。 （严岚）

美国本科留学新书
《智取常春藤》面世手
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面对病害，眼下养殖户最普遍
的做法，还是使用以抗生素为代
表的化学药物来控制。张元兴说，
端上餐桌的鱼、虾，是服用过抗生
素的，对人体影响如何，目前还不
得而知，但一点是可以肯定的，药
物滥用导致了抗药病原产生、水
产品药物残留、环境污染等一系
列问题。
据了解，鱼疫苗的研制推广很

难，关键是因为鱼、虾养殖初期体积
很小，为它们逐一注射疫苗几乎是
不可能完成的任务。对此，张元兴的
团队研制这个鱼疫苗，采用了一种
新技术，可以用浸泡的办法为小鱼
接种疫苗，也就是说，鱼类只要在含
有活菌疫苗的水中“洗澡”，就能防
治病害了。
作为国家 *&%计划项目，张元

兴的课题组经过多年研究发现，鳗
弧菌是让多宝鱼得病的罪魁祸首。
因此，“多宝鱼疫苗”正式名称为“鳗
弧菌减毒株疫苗”，科研人员采用了
“基因敲除”技术，把一种细菌的毒
力因子合成基因“敲断”，让病菌失
去了毒性。张元兴介绍，通过相类似
的办法，除多宝鱼之外，科研团队还
研发了一个系列的鱼用疫苗产品。
张元兴有个梦想，希望疫苗能够取
代所有的抗生素。
“国际上的经验表明，使用疫

苗对水产养殖是最安全的。”张元
兴说。


